



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

JULIO 2018

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**

IIS

Instituto de
Investigaciones
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA JULIO 2018**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. JULIO 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	30	11
Marcha	17	11
Huelga	14	5
Reunión con autoridades	14	5
Concentración	11	4
Bloqueo	5	2
Asamblea	3	1
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	3	1
Huelga de hambre	3	1
TOTAL	100	37

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Julio 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. JULIO 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
GG. y OO. de trabajadores y trabajadoras	57	21
GG. y OO. de género	14	5
GG. y OO. de vecinas y vecinos	8	3
GG. y OO. de empresarios y empresarias	5	2
GG. y OO. de pescadores y pescadoras	5	2
GG. y OO. de ambientalistas	3	1
GG. y OO. de religiosos y religiosas	3	1
GG. y OO. de usuarios y usuarias	3	1
Otros	3	1
TOTAL	100	37

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Julio 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

GG. y OO.* Grupos y/u organizaciones

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. JULIO 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de trabajo y condiciones laborales	30	11
Defensa y/o ampliación de derechos	11	4
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	11	4
Mejora o defensa de servicios públicos	11	4
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	8	3
Intervención de gobierno	8	3
Defensa de la producción pesquera	5	2
Mejora o defensa de infraestructura pública	5	2
Defensa del medio ambiente	3	1
Otros	8	3
TOTAL	100	37

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Julio 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. JULIO 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	24	9
Empresas privadas	19	7
Poder Judicial	16	6
Ministerios	11	4
Presidente de la República	11	4
Instituciones descentralizadas o autónomas	8	3
Población en general	5	2
Asamblea Legislativa	3	1
Otros	3	1
TOTAL	100	37

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Julio 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL JULIO 2018¹**

▲ **DOMINGO 1**

Personas y organizaciones de la diversidad sexual realizan la Marcha de la Diversidad, desde el Paseo Colón hasta la Avenida Segunda, en San José, para exigir equidad y respeto hacia la comunidad LGTBIQ. Entre las y los participantes de la marcha se encuentran organizaciones de derechos humanos y de la comunidad LGTBIQ y representantes de gobierno, tales como Epsy Campbell, vicepresidenta y canciller de la República; Claudia Dobles, primera dama de la República; Marcia González, ministra de Justicia y Paz; Patricia Mora, ministra de la Condición de la Mujer, y algunas diputadas y diputados.

▲ **MARTES 3**

Desde finales de junio, trabajadores de la empresa constructora Sánchez Carvajal que tiene a su cargo la construcción de un tramo de la carretera a San Carlos se mantienen en huelga por problemas con el pago de sus salarios. Debido a esto, el grupo de huelguistas decidió fundar una seccional del SITRASEP y solicitar una reunión con el MTSS para que este convoque a las partes a negociación. Este día, toman lugar las negociaciones, tras las cuales la empresa paga una parte de lo adeudado a los trabajadores y estos deciden retomar sus labores mientras esperan el pago de lo restante.

Taxistas marchan en tortuguismo desde el Parque de la Paz hacia Casa Presidencial en San José, para exigir la suspensión de la aplicación Uber. Gilberth Ureña, representante del Foro Nacional de Taxistas, señala que “Uber entró en agosto de 2015 con el consentimiento del exviceministro de Transportes, Sebastián Urbina, y el gobierno de Luis Guillermo Solís Rivera. A partir de ahí, nuestra lucha ha sido firme y fuerte de todos los taxistas en general”. Tras una reunión con Rodolfo Méndez, ministro de Obras Públicas y Transportes, el gobierno anuncia la apertura de mesas de diálogo mixtas para discutir, entre otros temas, la eventual regularización de Uber.

▲ **MIÉRCOLES 4**

Este día se mantienen las protestas de taxistas en distintas partes del país para exigir la suspensión de la aplicación Uber. Además, representantes de este sector se reúnen con autoridades de gobierno en Casa Presidencial. Tras las reuniones, el gobierno se compromete a aplicar la ley que regula el transporte de taxi, intensificar controles sobre Uber, que el Consejo de Gobierno estudiará la petición de los taxistas de eliminar Uber y que una mesa de negociación mixta será el espacio de diálogo, entre otros acuerdos. A cambio del cumplimiento de estos puntos, el gremio de taxistas se compromete en no continuar con las protestas.

¹ Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2018. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, Julio 2018. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

▲ LUNES 9

En una reunión con representantes de gobierno, el bloque sindical realiza la entrega de una propuesta alternativa al Proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, en miras de solucionar la crisis fiscal en la que se encuentra el país. La reunión se realiza en la sede de la JUPEMA, en el centro de San José, y participan como mediadores representantes de la Iglesia Católica. No obstante, tras ocho horas de reunión, la mesa de diálogo se levanta sin llegar a ningún acuerdo entre las partes, debido a que los representantes del poder ejecutivo negaron las solicitudes de los sindicatos de retirar el plan fiscal de la corriente legislativa y de anular la solicitud de declaratoria de ilegalidad de la huelga realizada hace dos semanas. Marvin Rodríguez, segundo vicepresidente de la República, señala que “ellos (los sindicatos) están pidiendo que hagamos la petitoria de desestimar la ilegalidad de la huelga, hecho que ya está en proceso y que nosotros no vamos a hacer. Estamos dispuestos, siempre y cuando ellos repongan la jornada laboral como corresponde. No laboraron, entonces que nos presenten un plan que permita determinar que van a cumplir con esa jornada laboral que no realizaron”.

▲ MARTES 10

Mediante un pronunciamiento oficial la organización ambientalista Preserve Planet solicita a la FANAL que asuma el compromiso de reducir el uso de plásticos en sus productos. Asimismo, solicitan a todas las instituciones de gobierno que pongan en ejecución la Estrategia Nacional de Sustitución de Plástico de un Sólo Uso del MINSA y el MINAE.

▲ MIÉRCOLES 11

Trabajadoras y trabajadores del Servicio de Nutrición del Hospital San Juan de Dios realizan un paro de labores con el apoyo de la UNDECA, para exigir mejoras en infraestructura y equipo en este servicio. Las y los trabajadores habían solicitado la presencia de la Dra. Ileana Balmaceda, directora del centro médico, para exponer la situación de este servicio, no obstante, la directora no llegó a la reunión, por lo que decidieron realizar el paro de labores. Michael Matarrita, delegado sindical, señala que desde el 2016 el MINSA giró una orden sanitaria para que se realizaran mejoras en el Servicio de Nutrición, sin embargo, esta orden no ha sido ejecutada. Tras varias horas de paro, la dirección del centro médico ratifica el proyecto de construcción del nuevo Servicio de Nutrición y se compromete en presentar en ocho días una propuesta técnica de abordaje.

En un comunicado de prensa, la Asociación de Empresas de Zonas Francas de Costa Rica exige al gobierno de Carlos Alvarado que se garantice la seguridad jurídica de las empresas que trabajan en régimen de zona franca, en el marco de las reformas fiscales que se discuten en la Asamblea Legislativa. En el comunicado señala que, “como representantes de las empresas de zona franca, reiteramos que sus beneficios para el país son enormes, por lo que los planes de recaudación fiscal no deben ir en menoscabo de la competitividad externa de Costa Rica”.

Este día, la organización Hombres Trans Costa Rica formaliza tres denuncias contras locutores del programa de Radio Circo Ok por comentarios discriminatorios, ofensivos y burlistas contra las personas trans en el programa del pasado 9 de julio. La organización interpone estas denuncias ante la Oficina de Control de Propaganda del Ministerio de Gobernación y Policía, la Comisión de Espectáculos Públicos del Viceministerio de Justicia y Paz, y ante el COLPER. Asimismo, indica que “estaremos tomando otras medidas legales en los próximos días para continuar exigiendo nuestro derecho de ser respetados y no discriminados por los medios de comunicación de Costa Rica indica la organización”. Estas denuncias son apoyadas por otras 16 agrupaciones sociales. Tras las denuncias la empresa Coca Cola anuncia el retiro temporal de patrocinio a este programa de radio.

▲ JUEVES 12

La INFOCOM se opone a la reforma de la Ley General de Telecomunicaciones que obligará a las operadoras telefónicas y a proveedores de servicios de telecomunicaciones a realizar el bloqueo de señal de celular en centros penitenciarios. La cámara señala que existen vacíos legales y técnicos que podrían afectar el servicio de telefonía celular a usuarios de zonas aledañas a los centros penitenciarios, por lo que se compromete a colaborar con acciones inmediatas para evitar las extorsiones vía llamada telefónica, mientras se arreglan los vacíos legales de esta reforma de ley, la cual se encuentra en segundo debate en el plenario.

Las asociaciones Consumidores de Costa Rica y Consumidores Libres solicitan al gobierno de Carlos Alvarado Quesada que se respete el derecho a la libre elección y que se les incluya en la mesa de diálogo que analizará la situación de los servicios de transporte público prestados por taxistas y Uber. Las asociaciones señalan mediante un comunicado público que “el Poder Ejecutivo tiene en sus manos las potestades de creación de un marco jurídico para la normalización de las plataformas de movilidad, bajo la misma potestad que le da permiso al transporte de estudiantes, turismo, empleados y otros. No se debe condenar a la sociedad costarricense al oscurantismo y mal servicio, y que permita el progreso, la innovación y que el desarrollo tecnológico mejore la calidad de vida de todos los costarricenses”.

El SINAE, en apoyo a pacientes de oncología del Hospital San Juan de Dios, envía una carta a la junta directiva de la CCSS para que se realice una declaratoria de emergencia nacional con el objetivo de acelerar la compra de los equipos de radioterapia para la atención de pacientes con cáncer en el Hospital San Juan de Dios. Además, aseguran que la medida paliativa de trasladar los pacientes al Hospital México para que sean atendidos en las madrugadas no es suficiente. Lenin Hernández, secretario general del SINAE, señala en una conferencia de prensa que, “alzamos la voz a favor del usuario del servicio de Radioterapia para que el servicio funcione con normalidad. La máquina del hospital ya tiene 18 años y no da abasto (...) “Ampliar el servicio del Hospital México a 24 horas no es una solución integral, son muchos los pacientes que ya están sufriendo los atrasos en las citas, pasando de uno a tres meses de espera”.

▲ VIERNES 13

Pescadores y pescadoras de Puntarenas se concentran frente al TCA, ubicado en Goicoechea de San José, para exigir la reactivación de la pesca de arrastre tras el fallo de la Sala Constitucional que detuvo este tipo de pesca en marzo de 2018. Ana Yancy Brenes, secretaria ejecutiva de la Cámara Puntarenense de Pescadores, señala que “El accionar de nosotros es que la pesca de camarón puede ser sustentable siempre y cuando se cumplan las 26 regulaciones que el ente rector que es INCOPECA está indicando (...) Cuando se habla de la pesca de camarón no solo se habla de empresarios o dueños de barcos, eso es una mínima parte. Detrás de la pesca de camarón y esos barcos, hay muchísimas personas que forman una cadena muy grande y sobre todo muchas de esas mujeres jefas de hogar, que la única opción que tienen es pescar camarón”.

Trabajadoras y trabajadores del poder judicial, organizados en el SITRAJUD, se concentran en las afueras de la Corte en San José, para manifestar su rechazo tras la decisión de la Corte Plena de aplicar una amonestación por escrito a cuatro magistrados de la Sala III envueltos en el caso de corrupción del “cementazo”. Las y los manifestantes denuncian que la decisión de la Corte Plena representa a una cúpula de algunos magistrados por lo que exigen cambios en la ley orgánica del Poder Judicial para cambiar la forma de elegir los magistrados.

▲ SÁBADO 14

Durante la primera gira a Puntarenas de Carlos Alvarado, como presidente de la República, un grupo de peladoras de camarón protestan por el desempleo y pobreza que viven tras la suspensión de la pesca de arrastre en marzo de 2018. Marita Quesada, peladora de camarón, afirma “que a ella de nada le sirven los anuncios si hoy amanece sin nada para darles de comer a sus tres niños”. Por su parte, Carlos Alvarado, solicita tiempo para realizar estudios técnicos sobre prácticas sostenibles para la pesca de camarón.

▲ DOMINGO 15

Este día, un grupo de personas pertenecientes a la denominada Iglesia de la Unificación, protesta en “defensa de la familia”. Mediante una marcha en San José, este grupo se manifiesta en apoyo a la familia, entendida como “la unión de un hombre y una mujer”, pues esta es la base de la sociedad. Según Carlos Gutiérrez, pastor y organizador de la marcha, incluso el Estado debería organizarse tomando como base este modelo de familia.

▲ LUNES 16

Marisel Fernández, forense y patóloga que labora para el poder judicial, se declara en huelga de hambre como medida de presión para exigir la destitución de las magistradas Doris Arias y María Elena Gómez y el magistrado Jesús Ramírez, todos de la Sala Tercera. A estos tres altos funcionarios del poder judicial, se les señala por la desestimación de una causa penal contra los ex diputados Victor Morales Zapata, del PAC, y Otto Guevera Guth, del ML, por presunto tráfico de influencias en beneficio del empresario Juan Carlos Bolaños, en el marco

del caso de corrupción conocido como “Cementazo”. A Fernández la apoyan sindicatos del poder judicial.

▲ MARTES 17

La organización Aborto Legal Costa Rica, coalición formada el pasado 8 de julio por diferentes instancias organizativas de mujeres, convoca a su primera acción de protesta para exigir la implementación de la norma técnica que regule el aborto terapéutico en el país. Dicha organización surge en medio de las declaraciones de Carlos Alvarado, presidente de la República, a un medio de prensa guanacasteco, donde indicó que la norma en cuestión se implementará cuando él lo decida. El aborto terapéutico (o impune) está debidamente contemplado en el Código Penal de 1970, donde se establece que no es punible el aborto en casos donde peligre la salud o vida de la madre. No obstante, el vacío legal creado por la falta de una norma técnica ha ocasionado que las y los médicos se nieguen a practicarlo ante la posibilidad de enfrentar un castigo. Ana María Rodríguez, vocera de Aborto Legal Costa Rica, declara que las mujeres “Vamos a ser sujetas activas que actuaremos para el reconocimiento de nuestros derechos. No vamos a permitir que decidan sobre nuestros cuerpos ni vamos a permitir que más mujeres arriesguen su salud y su vida por recurrir a abortos en condiciones de riesgo”. La protesta ocurrirá el 8 de agosto frente a Casa Presidencial, coincidiendo con la votación en el Senado argentino de la ley sobre aborto, por lo que la organización plantea la manifestación también como un acto de sororidad internacional con las mujeres argentinas.

Con un bloqueo sobre la ruta 10, a la altura del río Chirripó, vecinos y vecinas de Matina de Limón exigen la presencia del presidente Alvarado y una solución a los constantes problemas que se presentan en esa vía. La ruta 10 funciona como ruta alterna a la 32, la cual se encuentra actualmente cerrada debido a los derrumbes de los últimos días.

▲ MIÉRCOLES 18

En conferencia de prensa, Minor Anchía, dirigente de la seccional de la ANEP en la Fuerza Pública, manifiesta su malestar y el de la organización por la reducción del presupuesto del MSP. Según denuncia, en la directriz 003-H del poder ejecutivo, se establece un recorte presupuestario que, de acuerdo con Anchía, generará un empeoramiento de las condiciones en que laboran las y los policías y en la prestación de los servicios de seguridad pública. Ante esto, declara que están planeando una protesta frente a la sede del Ministerio de Hacienda con el fin de manifestar su oposición a la medida.

▲ JUEVES 19

En conjunto, el SITRAJUD y la organización Territorios Seguros convocan a una marcha para el 21 de julio con el fin de exigir transparencia en el poder judicial, en medio de una serie de denuncias relacionadas con diferentes formas de corrupción en ese poder de la República.

▲ VIERNES 20

Un grupo de trabajadores que labora en la construcción de la carretera a San Carlos, a cargo de la empresa constructora Sánchez Carvajal, se declara en huelga por segunda vez en el mes ante problemas con el pago de sus salarios. De acuerdo con reportes de La Nación, la huelga inició el viernes 13, por lo que estaría cumpliendo una semana. Un representante de la empresa, reconoce que un grupo de trabajadores ha tenido problemas con el pago de las últimas dos quincenas, pero, según él, esto obedece a problemas con el CONAVI. Por su parte, representantes del SITRASEP mencionan que los problemas se han registrado desde finales de mayo.

Mediante una carta dirigida a Fernando Llorca, presidente ejecutivo de la CCSS, trabajadores y trabajadoras del hospital de las Mujeres denuncian supuestos casos de acoso laboral por parte de José Miguel Villalobos, director general del centro médico. Según denuncian, en el 2015 habían presentado una denuncia relacionada con el mismo caso, la cual nunca fue contestada por parte de las autoridades de la institución. Asimismo, sostienen que el acoso se dirige sobre todo contra mujeres trabajadoras.

▲ DOMINGO 22

En horas de la mañana, un grupo de trabajadores y trabajadoras del poder judicial y miembros de organizaciones ciudadanas participan en una marcha conjunta para denunciar la corrupción en el poder judicial y exigir el respeto de la institucionalidad judicial del país. Durante el último año, se han registrado una gran cantidad de protestas gremiales y ciudadanas ante el destape de una serie de casos de corrupción que relacionaron a la magistratura con representantes del poder legislativo y ejecutivo y empresarios. Ahora, las organizaciones sindicales y ciudadanas exigen la salida de las y los magistrados identificados en este caso y que se proteja la institucionalidad. Hernán Campos, secretario general del SITRAJUD, declara que en concreto exigen la salida de las magistradas Doris Arias y María Elena Gómez y el magistrado Jesús Ramírez.

▲ MARTES 24

Este día, un grupo de trabajadores y trabajadoras de la empresa constructora INGELECTRA S.A. contratista en el proyecto Oxígeno catalogado como el primer “human playground” del mundo, se declara en huelga por problemas con el pago de sus salarios. Según denuncian, durante los últimos pagos han sufrido un faltante cercano a los 100 mil colones. Ante esta situación, representantes de la empresa se reúnen con las y los huelguistas. INGELECTRA se dedica a labores eléctricas y mecánicas de gran escala, con participación en proyectos públicos y privados.

▲ MIÉRCOLES 25

Continúa la huelga de un grupo de trabajadores y trabajadoras de la empresa constructora INGELECTRA S.A. contratista en el proyecto Oxígeno, por problemas con el pago de sus salarios. Este día, según reportes de

Socialismo Hoy, las y los trabajadores votan la formación de una seccional del SITRASEP como parte de sus acciones en defensa de sus condiciones laborales y salariales.

▲ VIERNES 27

En el marco de las celebraciones de la Anexión de Nicoya, vecinas y vecinos de ese cantón organizan una manifestación durante la visita de Carlos Alvarado, presidente de la República, con el fin de exigirle soluciones a las problemáticas de su cantón y de la provincia. La “Marcha de la Propuesta” organizada por la Coordinadora de Comunidades para la Movilización Unitaria Nacional, coalición que, según las fuentes consultadas, aglutina a 126 organizaciones nicoyanas, plantea a Alvarado reclamos relacionados con el estado de las calles, el acceso a agua y la tenencia de la tierra en los territorios costeros, entre otras cosas. Como parte de la marcha, el grupo entrega un pliego con dichas peticiones a las autoridades de gobierno y se mantienen esperando que el mandatario los atienda.

Un grupo de vecinas y vecinos del cantón de Pococí decide bloquear un tramo de la ruta 32 que conecta la capital con Limón, a la altura de Matra de Guápiles como medida de presión para que el gobierno construya la ruta alterna que conectaría ese cantón con Oreamuno de Cartago.

▲ SÁBADO 28

La Asociación China de Limón organiza una marcha por las principales calles de la provincia como medida de protesta contra la “ola” de criminalidad registrada en Limón.

▲ LUNES 30

Las dirigencias sindicales del país, articuladas en la llamada Unión Sindical, hacen entrega de sus propuestas para enfrentar la crisis fiscal. El documento lo reciben autoridades de la Iglesia Católica, las cuales han estado actuando como garantes de los acuerdos entre los sindicatos y el gobierno. Gilberto Cascante, presidente de la ANDE, señala que la propuesta sindical supone un potencial recaudador mayor a la propuesta de reforma fiscal presentada por el gobierno. Ante esto, insiste en que la Unión Sindical mantendrá su oposición a dicha propuesta, concretada en el expediente de Ley 20.580.

▲ MARTES 31

Un grupo de 25 organizaciones defensoras de los derechos de la población LGBTIQ anuncia en conferencia de prensa la convocatoria a una protesta en la Plaza de la Justicia en San José para exigir a la Sala Constitucional que se respete lo indicado por la Corte Interamericana de Derechos Humanos en materia de matrimonio igualitario. La sala anunció que para la primera quincena de agosto tendrían listo el fallo sobre este tema. Ante esto, las organizaciones planean protestar el 4 de agosto con la idea de “llenar la Corte de amor”.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

CCSS	Caja Costarricense de Seguro Social
CONAVI	Consejo Nacional de Vialidad
INCOPESCA	Instituto Costarricense de Pesca y Acuicultura
INFOCOM	Cámara de Infocomunicación y Tecnología
JUPEMA	Junta de Pensiones del Magisterio Nacional
LGTBI	Lesbianas, Gays, Trans, Bisexuales, Intersexuales
MINSA	Ministerio de Salud
ML	Movimiento Libertario
MSP	Ministerio de Seguridad Pública
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
PAC	Partido Acción Ciudadana
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
SITRAJUD	Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras Judiciales
SITRASEP	Sindicato de Trabajadores del Sector Privado
TCA	Tribunal Contencioso Administrativo
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UCCAEP	Unión Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM